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▶ 本报特约通讯员 张静攀

公益广告

▶ 王查娜

“说句心里话，我做梦都希

望法士特成为博世和采埃孚这

样的国际知名零部件企业。”这

是严鉴铂 30 多年来说得最多的

一句话。在他的心里，一直有

一个“汽车工业强国梦。

严鉴铂是我国最大的重型

变速器生产基地和齿轮出口基

地——陕西法士特汽车传动集团

有限责任公司党委书记、董事长。

自2010年任法士特总经理以来，

严鉴铂带领企业，向着“汽车工业

强国梦”的目标不断奋进。

各项经营指标连续 18 年名

列中国齿轮行业第一，重型汽

车变速器年产销量连续 15 年稳

居世界第一，不但获得国家级

制造业“单项冠军”企业称号，也获得了“中国工业大

奖”和国家科技进步奖一等奖。在自身获得发展的同

时，法士特充分发挥龙头企业的带动作用，先后引进

美国伊顿、美国卡特彼勒两家世界 500 强公司合资并

落户中国，提供了超过 5000 个就业岗位，为西安高新

区经济社会发展作出了重要贡献。

奋力奔向
“汽车工业强国梦”目标

法士特发轫于上个世纪 60 年代我国“三线”建设

时期，当时我国汽车工业缺重少轻，亟需生产重型汽车变

速器的专业制造企业。由此振兴民族汽车工业成为法士特

以及同时代汽车相关企业建设者的初心和光荣使命。

掌舵法士特以来，严鉴铂前瞻性推出适销对路、

引领商用车传动领域的高智新产品，并打通员工成长

成才通道，大胆推进管理和效能改革。

一系列大刀阔斧的改革，极大释放了法士特的创

新活力和发展潜力，推动法士特在高质量发展之路上快

速前行。截至目前，法士特已有核心技术专利1400多项，

技术成果转化率高达95%。一系列高端化、智能化、环保

化新产品，不仅填补多项国内空白，还打破了国际巨头

垄断，为民族汽车工业升级换代提供重要支撑。

近年来，在国家“一带一路”倡

议下，严鉴铂带领法士特全力实施

“走出去”战略，先后与全球数十个

国际知名跨国公司建立长期战略合

作关系或成立合资公司。持续做大

做强泰国工厂，让产品辐射东南亚

国家和地区。

严鉴铂心中的“汽车工业强国

梦”，在全行业的共同努力下，正在

一步步接近。

严鉴铂表示：“尽管在新一轮产

业革命的推动和新能源汽车的大力

发展下，中国汽车产业逐渐强大，但

在品牌知名度、国际竞争力、产业集中

度、汽车核心技术、自主创新能力等方

面，与欧美等发达国家仍然存在差

距。在未来的发展中，法士特希望继

续立足西安高新区的创新沃土，不断取得新的突破，为‘汽

车工业强国梦’的实现作出国有企业应有的贡献。”

改革发展获高新区强力支持

严鉴铂表示，2003 年落地西安高新区时，法士特

正处于改革发展的关键阶段，迫切需要强力的政策支

持和良好的营商环境。法士特的落地，正是看准了西

安高新区作为科创高地、价值高地的优势，是企业保

持跨越式发展的基础保证和最佳选择。而法士特的

到来，也为推动西安高新区相关产业转型升级贡献了

自身所能。

从法士特雄厚的创新实力可窥见西安高新区科

技实力。法士特除先后引进世界 500 强企业美国伊

顿、美国卡特彼勒外，还与比亚迪等龙头企业一道，推

动西安高新区形成了以汽车整车制造为龙头，以动力

总成、控制系统、底盘、关键零部件、汽车服务为配套

的汽车制造产业集群。

严鉴铂说，近年来，法士特充分感受到西安高新

区打造知识密集、技术密集的产业高地所取得的成

就，体会到西安高新区打造营商环境最优城区、助力

西安营造国际一流营商环境的信心和努力。有了高

新区的支持，对于未来发展，严鉴铂充满信心。

近年来，越来越多的网络攻击者将目标

转移到工业控制网络上，工控安全面临前所

未有的挑战，信息安全上升为国家战略。此

背景下，很多打造自主可控工业互联网安全

平台的创业企业应势而出，北京网藤科技有

限公司就是其中一家。

赵 西 玉 是 网 藤 科 技 的 联 合 创 始 人

CEO，从 2015 年底该公司初创起，他就准

备好了和团队一起参与打赢这场工业互联

网安全保卫战。

酒香也怕巷子深

创业初期，几个人，一腔热情，若干办公

桌，事业起步。

赵西玉说，2015年底团队组建时，工业

互联网安全技术在国内尚处于起步阶段，

当时市场上的产品及方案并未成熟，很多

用户不清楚该如何去做才能达到防范的效果

同时符合国家的要求，所有的厂家都在摸索

中前进。为打开局面，网藤科技创始团队花

了更多的时间深入到用户现场，实地考察客

户的工业生产，挖掘用户需求。

“涉及工业互联网安全的企业多是大

企业，像大型石油炼化以及发电集团都是

我们的目标客户。2016 年在创业的第一

年，我们把主要精力放在研发上面；2017年

是我们在行业内破冰的一年；2018年才是

我们业务真正落地的一年。”赵西玉说。

“我们研发的工业安全防护系统注重

用户现场环境需求，产品具有一定的独

创性；另外，网藤科技产品带有自动化属

性，对于贴近用户生产安全的要求，通过

网络安全确保生产安全稳定运行，以及

保证产品的安全和有效，网藤科技都做

了很多创新。”对于网藤科技的优势，赵西玉

如数家珍。

赵西玉坦言，对于工业互联网安全行业

来说，酒香也怕巷子深，只有真正把客户需求

体现在产品上，才能吸引优质客户，为公司稳

定发展打好坚实基础。

坚持做难而正确的事

赵西玉说，作为专注于关键信息基础设

施网络安全解决方案的高新技术企业，网藤

科技这几年为电力、水务、燃气、石油石

化、智能制造等行业的关键信息基础设

施企业，提供了涵盖工控安全全生命周

期的诸多安全解决方案，致力于最大程度

地满足客户安全体系建设需求和政策层面

的合规需求。

“我们秉持着‘守护工业命脉保障关键

安全’的信念，经过这几年的努力，网藤科

技服务的客户已有几百家，产品的安全性、

有效性和先进性得到用户和市场的验证。”谈

及创业中最大的感受，赵西玉说我们坚持做

难而正确的事情。他说，在一个新兴领域开

拓创业，每日都要面对各式各样的困难，特别

是在团队组建或有人员变动，抑或项目进展

受阻时，最重要的唯有坚持。

从2020年开始新冠肺炎疫情在全球肆

虐，各地经济受挫，实体企业大都受此影响举

步维艰，网藤科技也不例外。作为公司核心

管理人员，赵西玉看重团队的凝聚力和向心

力，低谷期公司没有被压垮，反而在疫情影响

的这两年完成了更多业绩。“坚持这件事,在
公司发展好的时候容易做到，但是遇到困难，

你可能有一万个理由退缩，那个时候团队核

心人员的齐心和凝聚力以及对于信念的坚

持，就是公司走下去的法宝。”

网藤一路走过来的坚实信念也鼓舞着

团队里的年轻人。“公司研发团队占据员工数

量的50%，核心研发团队在信息安全、自动化

领域有多年经验。很多90后的年轻人从公

司创立就一直跟着我们，在疫情影响或公司

发展受阻的时候，仍然坚持和企业共进退。

对于这些兄弟，我们有一份爱护的责任。”

做踏实靠谱的企业

经过过去5年多的市场锤炼，网藤科技

推出了五大产品系列近20款产品，形成了覆

盖工业企业全生命周期的网络安全解决方

案。赵西玉说，我们的企业一直重视研发的

投入，每年收入的20%以上的比例用于研发，

并从2021年开始在南京增设新的研发团队，

技术带头人在哈工大计算机学院科研教学工

作超过15年，在信息安全及大数据处理领域

有深厚研究积淀；技术核心骨干来自趋势科

技、中兴、华为等公司。

“我们希望借助这两年国内工业安全的

热潮，把既有的客户服务好，在细分行业做到

持续领先，进而将成熟解决方案在类似行业

做衍生复制。希望用户在选择网藤科技的产

品方案时，是踏实放心的，认为团队是靠谱

的，可以长期合作。”

2021年网藤科技完成了亿元级别的B+
轮融资，这也是公司完成的第三轮融资。有

了资本的助力，企业发展上了快车道，过去几

年业绩都接近翻倍增长。

对于未来，很多创业企业的终极目标是

成功上市。但是，在赵西玉看来，上市是企业

发展壮大后水到渠成的事情。对于管理者，

每天真正要考虑的事情应该是把企业做

好，把客户服务好。

赵西玉：参与工业互联网安全保卫战 严鉴铂：追逐“汽车工业强国梦”


